
 [a]

Le son [a] s’écrit en 
général avec un 

Parfois, le son [a] 
s’écrit avec un à ou un 

â.

Le son 
peut s’écrire 

avec un 

S…

S…


Le son [i] s’écrit en 
général avec un i.

une idée
une image
une biche

une fourmi
une histoire

irréel
humide

ainsi
parmi
voici

Certains mots se 
terminent par

i + lettre muette

une allergie
une bougie
une écurie

un avis
un radis

un outil

[a] s’écrit en 
général avec un a.

un canard
un lapin

un cadeau
un ami
un abri

un arbre
un accident

le cinéma
un pyjama
un ballon

un garçon

une amie
une addition

un habit

avant
après
avec
alors

il y a

ou un 

l’âge
un âne

un bâton
un château
un gâteau 

là (celle-là)
déjà
voilà

au-delà

Le son [a] 
peut s’écrire 

avec un e.

une femme
prudemment

[i]
Parfois, le son [i] 

s’écrit avec un î, un ï
ou un y.

une huître
une île

un dîner

du maïs

la bicyclette
un stylo

un synonyme
le rugby

un paysage
un pays

Certains mots se 
terminent par

i + lettre muette.

l’appétit
un circuit
un fruit

un lit
un habit

un produit

un prix
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 [o]

Le son [o] s’écrit en 
général avec un 

Parfois, le son 
s’écrit au ou 

S…

On écrit : un album, un aquarium
un hôtel, un héros, un sirop, du rep

S…

 [oi]
Le son [oi] s’écrit en 

général oi.

un oiseau
un roi

une poignée
un convoi

la loi
l’effroi

soigner

Certains mots se 
terminent par

oi + lettre muette

la joie
la proie
la soie

la croix
la noix
la voix

il était une fois

[o] s’écrit en 
général avec un o.

occuper
offrir

observer

la colle
la gomme

la forêt
la rose

un accord

une olive
une oasis

un homme
une horloge

honnête
horrible

Parfois, le son [o] 
ou eau.

une aubergine
un autobus
une faute
un landau
un tuyau

jaune

un défaut

beaucoup

beau

l’eau
un cerceau
un anneau
le bateau

un pinceau

um, un escargot, bientôt, tôt, plutôt, un hôpital,
repos.

[oi]
Quand il est suivi du 
son [ye], le son [oi] 

s’écrit oy.

le citoyen
la noyade
le noyau

un voyage

envoyer
employer

Certains mots se 
terminent par

oi + lettre muette.

le bois
le mois
le choix
le doigt

un endroit
un exploit

le froid
le poids

ois
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 [é]

Le son [é] s’écrit en 
général avec  é ou 

Parfois, le son [é] 
s’écrit er en fin de 

mot.

S…

On écrit : le pied, mes, tes, ses,

S…

 [è]
Le son [è] s’écrit en 

général è ou ê.

un chèque
la crème

la bibliothèque
la flèche
le piège

le rêve
la fête

une bête
un chêne
la fenêtre

Certains mots se 
terminent par

e + consonne simple ou 
double / par 

l’aspect
le bec
le chef
le ciel
sept

le concert
le test

la vaisselle
une princesse

[é] s’écrit en 
ou ée.

une équipe
une étoile
un trésor
un côté
un pré
une clé

un musée
un lycée

une allée
une entrée
une bouée

une fée
la marée
une idée

une fusée
une soirée
une dictée

[é] 
en fin de 

un atelier
un banquier

un métier
un cahier
un goûter
un prunier
le dernier

Tous les 
verbes du 1er

groupe à 
l’infinitif + aller

(manger, 
avancer…)

, assez, chez, le nez, un essai, un effort.

[è]
Parfois, le son [è] 
s’écrit ai, aî, ou ei.

aider - aimer
une aile

une araignée
une fraise
un balai

une chaîne
le maître
entraîner

treize
la neige

une reine

Certains mots se 
terminent par

e + consonne simple ou 
/ par et.

l’alphabet
un beignet
un coffret
un sifflet

la forêt
esse

Au 
milieu 

des 
mots
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 [r]

Le son [r] s’écrit en 
général avec un 

Le son [r] peut 
s’écrire rr à l’intérieur 
d’un mot et devant un 

e muet final.

Le son 
s’écrit parfois

rh.

S…

S…


Le son [f] s’écrit en 
général avec un f.

une fable
une fin

la défaite
la gaufre

afin
défiler

le plafond
profond
un bœuf
un œuf
un relief

Certains mots 
s’écrivent avec

ph

un ph
une ph

un ph
une ph
un élé

la géogra
l’orthogra

un paragra
le triom

[r] s’écrit en 
général avec un r.

le radeau
un rang
un rat

une règle
le rythme
un article

le printemps
autour

une heure
le décor

apprendre

un porc
un port

une part
un sort

un écart

tard
toujours

à l’intérieur 
d’un mot et devant un 

arrière
horrible

le courrier
la correction

la bagarre
le beurre
la serre

le tintamarre

Le son [r] 
s’écrit parfois

rh.

un rhinocéros
la rhubarbe

du rhum

[f]
Parfois, le son [f] 

s’écrit ff.

un chiffre
une différence

une griffe

une affaire
affamé

un effet
effrayer

officiel
offrir

Certains mots 
s’écrivent avec

ph.

phare
pharmacie
phoque
phrase

un éléphant
la géographie
l’orthographe

un paragraphe
le triomphe
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 [eu]

Le son [eu] s’écrit en 
général avec eu

Le son [eu] peut 
s’écrire œu, souvent 
suivi d’une consonne 

muette.

Le son 
s’écrit parfois

rh.

S…

S…

 [e]
Le son [e] s’écrit en 
général avec un e.

une cerise
une chemise

un cheval
un renard
un requin
acheter
appeler
devant
dehors
demain

mercredi

Certains mots 
s’écrivent avec

œu

un b
un 

un c
une œu
une s

[eu] s’écrit en 
eu.

l’eucalyptus
européen
un euro

la berceuse
la chanteuse
a danseuse

nerveuse
précieuse
le milieu

un cheveu
le feu

la banlieue
la queue

chanceux
courageux

honteux
vieux
yeux

, souvent 
suivi d’une consonne 

le nœud
le vœu

des œufs
les bœufs

l’œil
un œillet

Le son [r] 
s’écrit parfois

rh.

un rhinocéros
la rhubarbe

du rhum

[e]
Parfois, le son [e] 

s’écrit eu.

un acteur
un aveugle

une couleuvre
un dresseur
un immeuble

l’heure
le peuple

un spectateur

Certains mots 
s’écrivent avec

œu.

un bœuf
n œuf

un cœur
œuvre

une sœur
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 [an]

Le son [an] s’écrit en 
général avec an et 

N devient m devant 
m, b, p.

En fin de mot, 
on peut avoir 

ou en + 
consonne 

muette

S…

un faon
un paon

S…

 [in]
Le son [in] s’écrit en 

général in ou im.

incolore
une étincelle

un prince
le cousin
un câlin

malin
le jardin

imbattable
impossible

simplement
un timbre

Certains mots 
s’écrivent avec

ain et 

ain
un refr

le p
le gr

pl
pein

M devant 
m, b, p.

la faim – sympathique 

[an] s’écrit en 
et en.

un angle
une antenne
l’avalanche

une branche
un mélange
la danseuse

un divan
un volcan

un handicap
la hanche

encore
enfin

un éventail
le calendrier

la menthe
un ennui

enrichir
prendre

N devient m devant 

l’ambiance
une ampoule

un camp
une chambre

une jambe

le temps
emporter
ensemble
emmener
septembre

En fin de mot, 
on peut avoir an

en + 
consonne 

muette auparavant
autant

maintenant
un banc
un étang

une dent
un vêtement

vraiment
urgent
violent

[in]
Parfois, le son [in] 

s’écrit en et un.

un agenda
un chien

un collégien
un comédien

un moyen

un
aucun
lundi

un emprunt
brun

le parfum

Certains mots 
s’écrivent avec

et ein.

ainsi
un refrain

le pain
le grain

plein
eindre

pathique – le thym – l’instinct
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 [ill]

Le son [ill] s’écrit en 
général y en début et 

en milieu de mot.

Le son [ill] peut 
s’écrire i en début et 

en milieu de mot, 
souvent après une 

consonne.

Le son [ill] peut 
aussi s’écrire 

S…

aïe
la faïence

S…

 [p]
Le son [p] s’écrit en 

général p.

la page
la poule
la pile

pourtant
un apiculteur

une épée
une opinion

une opération
un sapin

une étape
emporter

apercevoir
apaiser

La lettre p présente 
dans les mots suivants 

ne se prononce pas, 
sauf quand une voyelle 
ou un h muet débute le 

mot qui suit.

beaucoup

Elle a beaucoup attendu le bus. Il est 
trop honteux.

[ill] s’écrit en 
en début et 

en milieu de mot.

le yaourt
le yéti

les yeux
le yoga

bruyant
joyeux

le crayon
un voyage
nettoyer
essayer

en début et 
l’iode

hier
une hiérarchie

la méfiance
un abricotier
un quartier
la patience

un charcutier

[ill] peut 
aussi s’écrire ill.

le feuillage
un échantillon
un poulailler

réveiller
une bille
la famille

une oreille
la paille

un bouillon
fouiller

mouiller
un groseillier

un éventail
le soleil

un écureuil

[p]
Parfois, le son [p] 

s’écrit pp.

un appareil
un appartement

l’appétit
un appui

une opposition
une enveloppe

une nappe
applaudir
opposer

apparaître
approcher

appeler
apporter

La lettre p présente 
dans les mots suivants 

ne se prononce pas, 
sauf quand une voyelle 
ou un h muet débute le 

mot qui suit.

p – trop

ttendu le bus. Il est 
onteux.
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 [g]

Le son [g] s’écrit 
devant a, o, u, r, l au 

début, au milieu et à la 
fin des mots.

Le son [g] s’écrit gu
devant e, é, è, i, y au 
début, au milieu des 
mots et avant un e 

final.

Le son [g] s’écrit 
plus rarement 

gg et 

S…

S…

Le son [j] s’écrit j 
devant les voyelles. 

Il se trouve en début 
et en milieu de mot.

la jambe
la jeunesse

la justice
la conjugaison

un enjeu
une injure
un objet
un sujet
un bijou

jaune
joyeux
jadis

Devant les voyelles a, o, 
u, la lettre g doit être 

suivie d’un e lorsqu’elle 
se prononce 

le ge
la ge

le bour
une oran

la nage
le pige

la venge
le plon

[g] s’écrit g
devant a, o, u, r, l au 

début, au milieu et à la 
fin des mots.

le gardien
la gare

la gazelle
le gorille
la glace

le grenier
le bagage

une épingle

un pingouin
le camping
le parking
un iceberg

agrandir
aigre

devant e, é, è, i, y au 
début, au milieu des 

un guépard
une guêpe
une guitare
une aiguille

une baguette

la longueur
un collègue

la fatigue
la langue

une vague

[g] s’écrit 
plus rarement 

et c. aggraver
agglutiner

agglomérer
un toboggan

eczéma
second

secondaire

[j]
Le son [j] s’écrit g 

devant les voyelles e 
(é, è, ê), i et y.

un géant
un gilet

un gymnase
le givre
gentil

une angine
une courgette

un indigène
beige

le collège
le manège

un personnage
une tige

Devant les voyelles a, o, 
u, la lettre g doit être 

suivie d’un e lorsqu’elle 
se prononce [j].

geai
geôle

le bourgeon
une orangeade

geoire
geon
geance

le plongeon

Christall’Ecole



 [k] (1)

Le son [k] s’écrit 
devant les voyelles a, 

o, u.

Le son [k] s’écrit qu 
devant les voyelles a, 
e, i, o, en début et en 

milieu de mot.

Certains mots 
s’écrivent avec 

cc

S…

cinq
un coq

S…

 [k] 
Le son [k] s’écrit k au 
début, au milieu et à 

la fin des mots

le kangourou
la kermesse

le koala
le kilomètre

un okapi
le paprika
un cake

un anorak
un kayak

un kimono
un kiosque

un drakkar

L’orthographe des mots 
suivants est à connaître.

un ti
un jo
un sto
un ya

un bifte
une socqu

acqu
acquiescer

[k] s’écrit c
devant les voyelles a, 

le cactus
le cadeau
le caramel
le cartable

la colle
le costume

un acrobate
l’académie
le vacarme
un écolier

avec
incapable
récolter

récupérer
un acacia

une cuillère
le choc
un lac

un déclic
un sac

qu 
devant les voyelles a, 
e, i, o, en début et en 

un quai
une qualité

une question
un quartier

quitter

une équerre
un esquimau

un paquet
une attaque
un masque

Certains mots 
s’écrivent avec 

cc.
acclamer
occuper

accompagner

l’accueil
l’ occupation

l’occasion

[k] (2)
Le son [k] peut aussi 

s’écrire ch (mots 

d’origine grecque).

le chaos
la chorale

un chronomètre
un chorégraphe
une chrysalide

un écho
un orchestre

un psychologue
un technicien

L’orthographe des mots 
suivants est à connaître.

un ticket
un jockey
un stock
un yack

un bifteck
cquette

cquérir
iescer
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 [t]

En général, le son 
s’écrit t.

Le son [t] s’écrit 
souvent tt entre 2 

voyelles.

Certains mots 
s’écrivent avec 

th

S…

S…

Le son [z] s’écrit z en 
début et milieu de 
mot et devant un e 

final.

le zèbre
le zoo

une zone
l’horizon
la gazelle
le bronze
la dizaine

bizarre
onze

douze
treize
quinze
seize

Le son [z] s’écrit 
les mots suivants.

deux
sixième
dixième
dix-
dix-neuf

En général, le son [t] 

un tapis
la tension

un tentacule
un tiroir

un atelier
l’automne

un itinéraire
un outrage

hostile
ôter

abrupt
août
le but
exact

l’ouest
un artiste

une cravate
une dispute
une planète

une note

une lettre
une assiette
une galette
un confetti

l’attente

une baguette
une omelette

battre
lutter

quitter

Certains mots 
s’écrivent avec 

th.
le thé

le théâtre
le thym

un athlète
l’orthographe

une cathédrale

la sympathie
un mammouth
un labyrinthe

la menthe
une méthode
une panthère

[z] Le son [z] s’écrit s 
entre 2 voyelles, en 
milieu et en fin de 

mot.

un cousin
une maison

une mésange
un paysage
un paysan
du raisin

une cerise
un bison

du poison
une ruse
une crise

courageuse
une chanteuse

[z] s’écrit x dans 
les mots suivants.

xième
ième
ième
-huit
neuf
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 [s] (1)

En général, le son 
s’écrit s.

Le son [s] peut s’écrire 
ss.

Certains mots 
s’écrivent avec 

sc

S…

Le x se 
prononce s

dans :
six – dix -
soixante

S…

 [s] 
Le son [s] s’écrit c
devant e, i, y et ç

devant a, o, u.

un cil
un cygne

merci
un océan

douce
la nièce

une pince
ceci

ça
un glaçon
une leçon

Le son [ks] peut s’écrire 
cc, xc, x, ou cs.

le su
un va
exc

un a
la gala

ve
un in

En général, le son [s] 

une salade
une séance
un serpent

la soif
un parasol

le soleil

du maïs
une course

une réponse
immense

sonner
une personne

[s] peut s’écrire 

une assurance
une boisson
un passage
une adresse

la gentillesse
un poisson
un coussin

Certains mots 
s’écrivent avec 

sc.
la science
la scène

une discipline

scintiller
conscient

un adolescent

[s] (2)
Le son [s] s’écrit t 

uniquement devant 
la voyelle i.

une action
une addition
la patience

une solution
la démocratie

attention

[ks] peut s’écrire 
cc, xc, x, ou cs.

le succès
un vaccin

xcellent
n axe

la galaxie
vexer
n index
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